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零食巨头“分手”再起波澜
爱零食分手“内幕”视频已下架

本报长沙讯 近日，量贩零食行业上演了
一场备受关注的商业纠纷——三只松鼠与爱
零食的 2亿元收购案宣告终止后，双方矛盾迅
速升级。爱零食方面宣布起诉三只松鼠，其创
始人唐光亮通过个人视频号发布多条视频披
露合作内幕，并直指三只松鼠“欺人太甚”，引
发业内热议。

6 月 28 日，记者注意到，唐光亮此前发布
的分手“内幕”视频动态目前均已不可见。此
前他曾公开表示将在本周末继续披露余下的
细节。

28日上午，记者就“唐光亮视频下架原因”
及“后续是否继续发声”等问题联系爱零食相
关负责人求证，但截至发稿前尚未收到回复。

在唐光亮此前发布的视频中，他透露双方
于2024年9月29日首次会面，仅一个月后就官
宣收购事项。为促成合作，爱零食放弃了与来
伊份的洽谈机会。同时，尽管具体收购细节尚
未敲定，但双方已开展实质性合作，其间三只
松鼠开始介入爱零食经营活动。

唐光亮回忆道，三只松鼠曾提出要求爱零
食进行组织变革和业务变革，具体包括由三只
松鼠亲自下场整合爱零食的全国区域品牌运
营等，并由此产生超200万元的费用。

不过，收购“告吹”后，三只松鼠不愿承担
双方合作推进过程中的相关费用，并要求爱零
食方面负责回购现有投资人的股份。唐光亮
认为，这些费用不能由爱零食单独承担，但三
只松鼠认为这些属于爱零食自己的决策。

对于此次收购终止，双方分歧则主要集中
在对爱零食的估值问题上。唐光亮提到：“在
2025年 4月，三只松鼠方面让爱零食的估值不
要太高，因为估值太高不利于后续三只松鼠去
整合其他品牌。而爱零食方面则认为，如果估
值太低，就不容易进行下一次融资。”

5月的谈判中，三只松鼠最终将投资额降
至2000万元，这一提议再次遭到爱零食拒绝。

此外，唐光亮在视频中指责三只松鼠“欺
人太甚”。在他的猜测中，三只松鼠相关人士
在近几个月内频繁前往长沙，疑似是在与另一
家量贩零食品牌零食优选洽谈。

值得一提的是，6月16日官宣收购终止后，
三只松鼠被曝出与零食优选签署深度战略合
作协议，随后其又官宣了与零食舱的合作。一
位接近三只松鼠的知情人士曾向记者透露，这
两项合作均为基于业务的战略合作，并非收购
行为。

6月 10日，爱零食与三只松鼠最后一次尝
试在武汉进行洽谈，但就退还投资意愿金及相
关费用的承担问题仍未达成共识。

最终，爱零食于 6月 13日正式起诉三只松
鼠。起诉原因为在终止收购后，爱零食愿意在
一年内退还收购意向金，但此前合作期间导致
的费用应该由谁承担未达成一致。

对于唐光亮近期在视频中的言论，三只松
鼠方面曾在 6月 24日向记者表示暂不回应，法
律的问题交给法律。 记者李轩子

500亿元资金密集入市
据上海证券报 Choice 统计数据显示，截

至6月27日，以基金成立日为口径，6月新成立
的基金总数为 137只，合计发行份额为 1123.01
亿份，无论从数量还是发行份额看，相比5月的
96 只、657.59 亿份均有大幅提升，并创出今年
以来新基金发行单月数量规模的新高。其中
虽有 51.06%的占比为债券型基金，但也为A股
市场带来了超过 500亿元“活水”。此外，从待
发行的新基金来看，48只基金中有超过七成为
权益新品，其中被动指数型产品占多数。

本月新发基金中最引人注目的无疑是首
批新模式浮动管理费基金。6月 26日，鹏华共
赢未来混合和万家新机遇同享混合两只新基
金发布合同生效公告。至此，首批26只新模式
浮动管理费基金中已有 19只成立。其他几只
产品预计于6月底或将全部结束募集。

公告显示，鹏华共赢未来混合募集期内合
计认购金额为6.92亿元，有效认购户数为5616
户；万家新机遇同享混合募集期内合计认购金
额为4.74亿元，有效认购户数为4715户。再加
上之前成立的产品，截至 6 月 26 日，已成立
的首批新模式浮动管理费基金合计募集金
额为近 190亿元，合计有效认购总户数超过 21
万户。

此外，成立较早的几只产品已经开始建
仓，净值也有小幅波动。例如，截至6月20日，
最早成立的东方红核心价值混合净值为0.9926
元，易方达成长进取混合净值为 0.9999 元，风
格更偏成长的嘉实成长共赢混合净值为0.9996
元。6月 25日，平安价值优享混合净值已超过
1元，为1.0001元。

本报记者胡雄 长沙报道

在刚刚过去的一周里，中国汽车市场发生了哪些大
事？小米YU7上市，“中国长安”更名“辰致汽车科技”，
广州市“久摇不中”直接领取号牌，雷克萨斯新能源项目
在上海正式开工。

小米YU7上市，雷克萨斯要国产
一周车话

本报记者毛传 长沙报道

之前一部《绝密较量》在央视播出，出彩的不光是剧
情和演员，还有一辆又一辆的比亚迪新能源汽车。毕
竟，这也算是央视亲自下场，宣传比亚迪的新能源技术、
新能源车。同时也说明，比亚迪新能源汽车已经获得国
家高度认可。

近日，记者又看到一组数据，太平洋汽车发布
2023-2025年政府采购新能源公务车榜单。从榜单中
可以看到，现在政府采购的新能源公务车中，比亚迪位
列榜首。政府公务车采购，可以说是中国汽车圈内最严
格、含金量最高的一次角逐，堪称“汽车界高考”。因为
公务用车既在某种程度上体现了政府形象，同时产品实
力也要过硬。

主编会开车

新能源车改写公务车市场格局

而在政府采购新能源公务车榜单中，为何比亚
迪又是妥妥的榜一呢？

一方面，产品实力要足够强劲，既要能保障公
务员日常工作中安全出行，也要保证车辆稳定耐
用。比亚迪长期坚持技术研发，用刀片电池、DM-i、
云辇、天神之眼等前沿科技为公务员工作出行保驾
护航。

另一方面，有着好口碑的大品牌更值得信赖，无
论是国民知名度还是售后服务都更有保障。作为连
续多年的中国新能源汽车销量冠军，比亚迪无疑是
公务用车品牌的重要选择。

同时，由于政府单位工作的特殊性，公务用车
要低调实用，不应过度豪奢。比亚迪将中华文化元

素融入设计理念，产品设计有内涵，自带低调的体
面感。

显然，从面子，到里子，从商业维度到民族情怀
维度，比亚迪或有的放矢，或机缘巧合都能一一对
应，还有什么理由不得到来自官方的认可呢？

从十年前的“十城千辆”示范工程，到如今公务
车全面新能源化，中国新能源汽车产业走出了一条
政策驱动与市场牵引相结合的独特路径。

我们不妨再看得深入透彻些。此次新修订的
《条例》聚焦“厉行节约”，实则是更高维度重构汽车
产业竞争逻辑——当节约理念与技术创新相遇，产
生的不仅是财政支出的优化，更是民族汽车工业的
崛起。

为何比亚迪是妥妥的榜一？

公务车市场格局的转变，为国产新能源品牌打开机遇之门

不过，话再说回来，近年来，中国新能源汽车产
业在政策与市场的双重驱动下实现跨越式发展。从
2009年“十城千辆”试点到 2023年产销突破 1200万
辆，再到今年 5月 18日，中共中央、国务院印发修订
后的《党政机关厉行节约反对浪费条例》，并发出通
知，要求各地区各部门认真遵照执行。其中指出，党
政机关公务用车实行统一编制、统一标准、统一购置
经费、统一采购配备管理。公务用车实行政府集中
采购，应当选用国产汽车，优先选用新能源汽车。

公务车市场格局的转变，也在为国产新能源品
牌打开一扇机遇之门。

政府机关所采购的公务车保有量是个不小的数
字。每辆公务用车的示范推广可带动周边多辆私人
购车需求。当政府机关的停车场变身免费的新能源
车展厅，公务人员的用车体验成为最有力的市场推

广，这种自上而下的推广模式，从某种程度上来说，
比任何广告投放都更有说服力。

举个例子，当上汽大通9、荣威 iMAX8成为进博
会指定用车，当红旗E-HS9成为在APEC会议、G20
峰会、“一带一路”高峰论坛等活动的官方用车，甚至
说，近期举办的天津夏季达沃斯论坛上问界 M9 和
岚图梦想家、Free+新车轮番“抢照”护航，中国新能
源汽车正在改写中国市场乃至全球公务车市场的
格局。

同时，有机构预测，到2030年中国新能源汽车出
口中，公务车技术标准占比将超过 30%。这意味着
今天的公务车采购标准，正在为明天的国际市场竞
争埋下伏笔。当国产新能源车在可靠性、安全性等
方面经受住公务使用的考验，其国际市场的品牌溢
价能力将获得提升。

6月 27日，雷克萨斯新能源项目在上海正式开
工。该项目预计 2026 年 8 月竣工，2027 年投产，第
一辆车将于 2027年下线，年产能可达 10万辆。从 4
月 22 日上海市政府与丰田汽车公司签署战略合
作协议、上海金山区政府与丰田中国签署合作备
忘录，到 6 月 27 日项目正式开工建设，仅用时两
个多月。

雷克萨斯终于决定国产了，雷克萨斯要国产的

传言传了很多年了。
可能是凭借“进口车”的身份，一直在中国市场

可以“加价销售”，雷克萨斯一直都没有动力国产。
随着中国汽车品牌的崛起以及中国新能源汽车产
业链领先全球，丰田集团要想在高端品牌上实现
电动化，不向中国汽车产业链靠拢，那是不可能
的。于是，我们也就看到了雷克萨斯“快速”开启
了国产之路。

6月24日，广东省印发《广东省促进经济持续向
好服务做强国内大循环工作方案》。其中提及，广州
市实施“久摇不中”申请人直接领取号牌政策，更大
力度放宽购车限制性措施、增加购车指标。

到了 6月 27日，国家发改委党组在《学习时报》
发文指出，大力提振消费。其中指出，指导限购城市

针对长期摇号家庭和无车家庭等重点群体定向增发
购车指标。

曾经为了控制交通拥堵，不少一线及新一线城
市都有着“摇号领取号牌”的政策。随着各种汽车促
销政策的出炉，一度“制约”不少城市新车销售的摇
号政策也有了松动的迹象。

6月 23日，长安汽车公告称，公司接到控股股东中
国长安汽车集团有限公司通知，其名称由“中国长安汽
车集团有限公司”变更为“辰致汽车科技集团有限公
司”，并已完成工商变更登记手续。此次工商变更不涉及
股东持股数量及比例变动，对公司治理及生产经营无影
响，也不会导致公司控股股东及实际控制人发生变化。

长安与东风属于几大汽车国企中，名字是最容易混
淆的，除了内部人士，外人很难分得清长安汽车、中国长
安等各种名字。此次中国长安更名辰致汽车科技，背后
蕴含着清晰的战略意图和深层次的转型考量。

原本的“中国长安”名称很容易被误认为是整车集
团，改名后的辰致汽车科技与长安汽车将形成“零部
件+整车”的平行架构，更利于辰致汽车科技实现技术
输出与生态构建。

还有个考量就是此前一度在筹备中的长安汽车与
东风汽车重组已经取消，双方分别成立新的汽车央企。
长安汽车作为曾经兵装集团下属的汽车企业，现在让出
的“中国长安”名称，很有可能就是留给了未来的“长安
汽车”央企来使用。

6月 26日晚，在小米人车家全生态发布会上，备受
业界关注的小米YU7正式发售，成为车圈焦点。这是
小米汽车旗下第二款车，也是首款 SUV，提供 9种颜色
选择，且包含标准版、Pro版和Max版三个版本。

价格方面，小米集团创始人、董事长兼CEO雷军在
现场宣布，YU7标准版定价25.35万元，“比Model Y便
宜一万”；Pro版定价27.99万元；Max版定价32.99万元。
小米汽车官微随后称，3分钟，小米YU7大定突破20万台。

如此惊人的订单收集速度，让小米YU7成为汽车
行业中一个全新的现象级存在。小米也再一次给其他
车企好好上了一课——如何做好一款新能源车，如何卖
好一款新能源车。但另一方面，小米汽车的成功却是其
他车企很难学习或是模仿的。

从去年开始，不少车企高管也“模仿”雷军，做企业
家 IP来推动新品销售。很遗憾，一年过去了，基本没人
学会。这次小米YU7的再次火爆，证明了小米汽车所
擅长的，不是其他车企随便就能学走的。

3分钟，小米YU7大定突破20万台

“中国长安”更名“辰致汽车科技” 广州市“久摇不中”直接领取号牌

雷克萨斯新能源项目在上海正式开工

小米YU7。图/小米汽车官网


